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学习领悟十九届六中全会精神
易其洋

十九届六中全会通过的历史
性《决议》指出：改革开放是党
的一次伟大觉醒，是中国人民和
中华民族发展史上一次伟大革
命。是觉醒、是革命，而且伟
大，《决议》 这样强调“改革开
放”的历史地位和价值，跟说

“改革开放是决定当代中国前途
命运的关键一招”一样，旨在提
醒和号召全党全国人民，将改革
开放进行到底。

说改革开放是一次“伟大觉
醒”，有着深刻的历史原因。“文
化大革命”酿成十年内乱，使
党、国家、人民遭到新中国成立
以来最严重的挫折和损失，教训
极其惨痛；也暴露出当时党和国
家在体制、政策、工作等方面存
在着严重缺陷。正如邓小平总结
1957 年以后 20 年历史经验时所
指出的：“二十年的经验尤其是

‘文化大革命’的教训告诉我
们，不改革不行，不制定新的政
治的、经济的、社会的政策不
行。”面对当时存在的大量问
题，邓小平尖锐指出：“如果现

在再不实行改革，我们的现代化
事业和社会主义事业就会被葬
送。”党的十一届三中全会深刻
总结新中国成立以来正反两方面
经验，解放思想，实事求是，作
出了实行改革开放的历史性决
策。

改 革 开 放 这 一 “ 伟 大 觉
醒”，是全面而深刻、持续而深
入的觉醒。比如，开展“实践是
检验真理的唯一标准”大讨论，
恢复和重新确立实事求是的思想
路线，一切从实际出发，不唯
上、不唯书、只唯实；停止使用

“以阶级斗争为纲”的口号，作
出“以经济建设为中心”的重大
决策，实现政治路线的拨乱反
正；恢复党的民主集中制，实行
党的集体领导和正确的干部政
策，实现组织路线的补偏救弊；
认识到“贫穷不是社会主义，社
会主义要消灭贫穷”，把不断满
足人民对美好生活的向往作为奋
斗目标；破除单一计划经济的桎
梏，实现从高度集中的计划经济
体制到充满活力的社会主义市场
经济体制的转变，使市场在资源
配置中起决定性作用；加强社会

主义法治建设，为市场经济和思想
解放营造适宜的环境；改革和开放
良性互动，坚持和平走发展道路，
等等。

“改革”摒弃僵化，“开放”破
除封闭。改革开放，极大解放了中
国人民的思想，激发了人们的创新
创造热情，在中国大地上掀起前所
未有的改革热潮，为中国注入创新
和发展的强大动力。也正是因为
40 多年来，改革开放的进程一刻
也没有被中断，我们才创造了世所
罕见的经济快速发展和社会长期稳
定这两大奇迹，成为世界第二大经
济体，综合实力和国际影响力显著
提升，人民过上了几千年来梦寐以
求的好日子。党的这一“伟大觉
醒”，深刻改变了中国，也重新塑
造了中华民族。

2021 年，建党百年之际，一
部名为 《觉醒年代》 的电视剧走
红。开篇第一集，李大钊和陈独秀
一见面，争论的就是怎样寻找救国
出路。陈独秀说：出路不是老路，
只有找到一条新路，中国才不会
亡。《觉醒年代》 编剧、中央党史
和文献研究院研究员龙平平说：

“陈独秀、李大钊为什么会跨越历
史阶段引进和信仰马克思主义，选
择走十月革命道路的终极原因，就
是中国共产党产生的历史必然性，
是一个民族的伟大觉醒！”

“南陈北李”当年相约建党，
是中华民族的一次伟大觉醒。从那
时起，中国共产党团结带领人民，
历尽磨难，打败了一切国内外敌
人，成立了中华人民共和国，实现
了“中国人民从此站起来了”的历
史使命。改革开放，是我们党作为
执政党，经历重大挫折后的一次伟
大觉醒，推进了中华民族从站起来
到富起来的历史性飞跃。

觉醒了，说明糊涂过，或者沉
睡过，那是历史的伤痛，也是民族
的劫难。十九届六中全会 《决议》
对建党百年历史经验的总结，其意
义不只是评价历史，更是观照当
下、昭示未来。改革开放既然是我
们党的一次“伟大觉醒”，并且已
被 40 多年的发展成就所证明，那
么，对于任何怀疑、敌视和否定这
一“伟大觉醒”的言行，我们都要
保持足够警惕，予以坚决驳斥。

我们要清醒认识到，改革开放
作为一场新的伟大革命，不可能一
帆风顺，也不可能一蹴而就。我们
目前存在的一些矛盾和问题，并不
是改革开放带来的，而恰恰是改革
开放不到位所造成的。让 14 亿多
人民都过上安定富裕的日子，我们
仍然有很长的路要走，仍然需要付
出长期艰苦的努力，必须坚定不
移、心无旁骛地把改革开放这一

“伟大觉醒”进行到底。

将改革开放这一“伟大觉醒”进行到底

戈岩平

党的十九届六中全会通过的
《决议》 指出：党和人民事业发
展需要一代代中国共产党人接续
奋斗，必须抓好后继有人这个根
本大计。

为政之要，惟在得人。一个
政党、一个国家，能不能不断培
养出优秀领导人才，在很大程度
上决定着这个政党、这个国家的
兴衰存亡。我们党历来重视选贤
任能，把干部队伍建设作为关系
党和人民事业的关键性、根本性
问题来抓。1938 年 10 月，毛泽
东同志在党的六届六中全会上指
出，“政治路线确定之后，干部
就是决定的因素”，“有计划地培
养大批的新干部，就是我们的战
斗任务”。新中国成立之初，为
了适应执掌全国政权和领导社会
主义革命、建设的需要，我们党
统一调配和大量培养、训练干
部。党的十一届三中全会后，针

对干部队伍青黄不接的严峻形
势，我们党明确提出干部队伍

“革命化、年轻化、知识化、专
业化”方针，开展“第三梯队”
建设，推动实现干部队伍的新老
交替与合作。党的十八大以来，
习近平总书记反复强调，“实现
中华民族伟大复兴，坚持和发展
中国特色社会主义，关键在党，
关键在人，归根到底在培养造就
一代又一代可靠接班人”。

在党中央的高度重视下，近
年来，各地各部门坚持把加强优
秀年轻干部队伍建设作为一项基
础性战略工程来抓，创新方法、
加大力度，推动年轻干部队伍数
量和质量整体提升，一大批优秀
年轻干部脱颖而出。

但不可否认的是，在实际工
作中，有的单位或部门在培养年
轻干部时或多或少还存在着这样
那样的误区。从工作层面看，笔
者以为主要存在“三个不够”现
象：一是选拔视野不够宽。在领

域上，存在机关单位多、国企高校
少，体制内多、体制外少的情况。
在方式上，缺乏竞争择优平台，一
些地方和单位错误地把“不唯分”
等同于不搞竞争性选拔，年轻干部
脱颖而出的渠道变得狭窄。二是培
养历练不够精。现实中，不少单位
党委 （党组） 害怕影响工作，不敢
把年轻干部放在急难险重岗位上历
练。有的虽然搭建了挂职平台，但
不同程度还存在虚挂、混经历等情
况，有的干部两头兼顾、疲于应
付，工作浮在面上。三是使用力度
不够大。主要是“隐性台阶”较
多，“隐性台阶”对丰富岗位经
历、加强干部历练有积极作用，但
对优秀年轻干部培养而言，影响成
长速度，一些优秀年轻干部因台阶
过多而被“埋没”。

究其原因，主要是思想认识上
出了问题。必须看到，现实中，一
些单位领导在干部选任工作中存在
论资排辈、求全责备、平衡照顾思
想，有的缺乏长远考虑，对年轻干

部满足于目前“好用”“够用”，不
重视总体数量规模、梯次结构，不
考虑长远发展需要。有的害怕承担
风险，怕挫伤其他干部积极性，觉
得年轻干部不够成熟，不敢大胆使
用。

成长为一个好干部，一靠自身
努力，二靠组织培养。年轻干部选
拔培养，同样需要组织撑腰、搭
台。

首先，要敢于打破行业、地域
和身份等限制，优化年轻干部来源
结构，真正把政治素质硬、发展潜
力大的优秀年轻人才挖掘出来。其
次，对那些看得准、有潜力、有发
展前途的年轻干部，要敢于给他们
压任务，有计划安排他们去经受锻
炼，确保年轻干部在需要时能够

“拉得出”“顶得上”。最后，要破
除论资排辈思想，加大对实绩突
出、群众公认的优秀年轻干部提拔
使用力度，确保年轻干部用当其
时，让年轻干部在最佳时期、最佳
岗位上发挥最佳作用。

为年轻干部成长进步撑腰搭台

凌 波

北仑区霞浦街道新浦社区的新
浦农贸市场，有着很多温暖的“小
惊喜”：入门右侧的服务台里备有
公平秤、口罩、共享充电等；市场
最里侧有志愿服务队驻点，一周七
天提供不重样的便民服务，爱心理
发、义诊、免费缝补……

如今，城市里高楼林立，道路
拓宽了、路面整洁了、社区环境更
漂亮了，可是，曾经的“吆喝”声
也在不知不觉间消失了，以前大街
小巷随处可见的针头线脑、修修补
补的服务也越来越少，市民生活由
此多有不便。

现在它们越来越多出现在菜市
场，对菜市场、对人们生活都是件
好事：“烟火气”浓了，人们生活
也更方便了。

近年来，受到电商、净菜超市
等业态的冲击，分流了部分消费，
一些菜市场变得不景气，亟需转型
升级。

城市生活，既需要有品质的城
市环境，也需要接地气的生活服
务。在菜市场，设置修鞋、补胎、
缝裤边、配钥匙等便民小店，不失
为一条好路子。

菜市场具有民生性、公益性、
社会性，相对其他地段，租金便
宜、交通便利。便民小店在此“安
营扎寨”，在拓展菜市场功能、赋
予菜市场新活力的同时，又能方便
市民生活，提升市民幸福感，可谓
一举两得。

小修小补中有百姓生活烦难，
亦关乎百姓福祉。构建“一刻钟便
民生活圈”，更多地在菜市场配置
便民小店，值得借鉴和推广。

菜市场拓展服务功能
让生活更方便

何 勇

12 月 22 日，西安交大一村，
一女子因不配合疫情防控并与工作
人员发生争执，该女子声称她不是
平民百姓，在美国待了七年，并有
辱骂保安人员的行为，最终被警方
行政拘留 10 日 （12 月 23 日 《华商
报》）。

该女子如此言行，不仅企图耍
特权，而且挟洋自重，被警方行政
拘留，咎由自取。

在过去的两年间，总有一些
人为了方便，企图耍特权，不配
合疫情防控措施。比如，西安一
外国人未戴口罩欲进入其租住小
区且拒不服从物业人员管理，公
安机关给予其行政处罚，并处限
期出境；石家庄一退休公安局副
局长不听从防疫人员工作安排，
对工作人员进行辱骂，被行拘 5
日；大连街道办一副主任不配合
志愿者登记并给社区书记打电话
要求放行，前者被免职，后者受

党内警告处分……
疫情防控面前没有特权，谁

都不能例外。从法律角度说，疫
情防控期间，出入公共场所不戴
口罩、不出示健康码等拒不配合
疫情防控措施的行为，涉嫌违法
犯罪。《治安管理处罚法》 规定，
有“拒不执行人民政府在紧急状
态情况下依法发布的决定、命令
的”“阻碍国家机关工作人员依法
执行职务的”，处警告或者 200 元
以下罚款；情节严重的，处 5 日
以 上 10 日 以 下 拘 留 ， 可 以 并 处
500 元以下罚款。如果引起病毒传
播或者有传播严重危险的，还可
能涉嫌违反 《刑法》，要承担刑事
责任。

我国的疫情防控经验表明，坚
持疫情防控常态化，人人遵守疫情
防控规定和措施，能够有效遏制疫
情的发生与扩散。每个人应当自觉
去除特权思想，严格遵守疫情防控
措施。况且，配合疫情防控措施并
不是件多麻烦的事情。

“我不是平民百姓”被行拘
疫情面前耍特权是咎由自取

然 玉

2022 年全国硕士研究生招生
考试将于 12 月 25 日至 27 日举行。
记者采访发现，多地考研房价格暴
涨。在上海，考点附近酒店一房难
求，不少酒店房价大涨，一天之隔
从200多元涨到1700多元。酒店工
作人员坦言，并非只有他们单独提
价，考点周围几公里的宾馆都是如
此 （12 月 23 日央视）。

考研房价格高企，是由来已
久的老话题了，每年皆是如此。
但今年考研房又贵出了新高度，
一夜跳涨 7 倍，这波疯狂，无疑
与今年的特殊性因素有关。受疫
情影响，酒店业业绩承压、经营
受挫，此番好不容易等到良机，
自然要大赚一笔，颇有一把翻盘
的意思。

关于考研房的价格狂飙，民众
诟病颇多，但与之形成鲜明对照的
是，价格主管机构保持了高度克
制。这很难简单归结为职能部门不
作为，而应回到对于事件性质的不
同理解上。到底是“自主定价”还
是“哄抬物价”？从不同的立场出
发，可能会有迥然相反的结论。而
这种认知上的分歧，又触碰到了

“政府与市场的边界”等议题，复
杂且棘手。

表面看起来，“酒店住宿”不
属于事关经济民生的“极少数商
品”，也不是“稀缺资源”“公用事
业”，理论上是不适用于政府定价
的，而是由市场自发调节。然而，
若是深想开去，我们很容易发现，
套用这一逻辑来剖解考研房，并不
准确。首先，考研房客观上已有准
公共品性质，因为其事关广大考生

升学深造的机会；再者，考研房在
一定程度上说已属刚需品，并且还
处于一个典型的卖方市场之内，严
重供不应求，使得消费者毫无议价
权。

围绕考研房，这个局部的 、
阶段性的“小市场”，供需严重失
衡，“市场之手”已经失灵或者说
无能为力。对于此类本就“不正
常的市场”，若是放任其无所顾
忌地自主定价，那么必然会演化
为漫天要价。为此，必须以政府
有形之手予以引导，稳定预期、
矫正秩序。从前几年起，三亚、
丽江等旅游热点城市纷纷出台住
宿“指导价”，正是基于同样的道
理。

自主定价，绝不应该任性定
价，更不是牟取暴利的借口。近年
来，考研房价格一路走高，背后所

折射的，恰恰是经营者不断试探、
不断膨胀的谋利之心。他们错会了
监管部门的克制与容忍，并将之作
为“更进一步”“狠宰一刀”的底
气。对于这种狂热、冒进的行业氛
围，必须用好、用足价格调节政策
工具予以规制。如此，才能真正确
保市场的有效、公平，才能切实维
护广大考生的利益。

考研房价格一夜涨近7倍，自主定价不能变漫天要价

冯海宁

“我爱我家”因违规代理出租
保障性住房被处罚，“巴乐兔”平
台违规出租共有产权保障住房被
查，银川市住建局终止出租公租
房承租人的保障资格……近期，
多起保障房违规转租转借行为遭
查 处 （12 月 23 日 《 经 济 参 考
报》）。

顾名思义，保障房是为住房
困难人群提供的具有社会保障属
性 的 住 房 。 经 济 适 用 房 、 廉 租
房、安置房、公租房、共有产权
保障住房等，都属于保障房。按
说，保障房应该由符合相关条件
的人群来居住，相关政策法规也
明确禁止保障房转租转借，但实
际情况是，保障房违规转租转借
行为并不鲜见。

这首先说明部分保障房“保”
错了对象。也就是说，保障房分配
环节把关不严，部分保障房被分给
了不符合规定条件或者说不需要保
障房的家庭。如果是符合规定条
件、迫切需要保障房的家庭，显然
不会违规转租转借，因为自己没有
地方可住，而且被发现后会失去保
障资格。所以，对于违规转租转借
保障房的行为，必须从分配环节查
起。

一方面，排查保障房申请人在
申请保障房时，是否隐瞒家庭真实
情况以虚假证明材料获得申请资
格。另一方面，调查分配部门是否
严格规范操作，有没有徇私枉法。
对于通过违规手段获得保障房，并
转租转借的家庭或个人，应当实施

联合惩戒，除了依法责令补缴违规
所得租金、处以罚款外，还应将其
列入黑名单，在其他保障方面给予
适当惩戒。

还说明“二房东”被利益迷
了眼。某些中介机构、租房平台
以及个体“二房东”，为了拓展业
务、获取佣金，眼睛盯上了禁止
出租的保障房。在上述案例中，
虽然相关“二房东”被查处，如

“巴乐兔”被责令将所有违规出租
的共有产权保障房房源下架，但
类似处置不痛不痒，缺乏应有的
惩戒性和警示性。客观原因是，
一些地方对“二房东”的行为没
有适用的执法条款，这样的法规
漏洞亟待修补。

对于违规出租保障房的“二房
东”，也该实施联合惩戒。比如北
京海淀区房管局对“我爱我家”的
处罚是取消其网上签约资格并罚款
3万元，尤其是取消网签资格具有
惩戒效果，值得借鉴。此外，各地
也应考虑把违规“二房东”列入失
信黑名单，在市场监管、金融、税
务等方面纳入重点监管。

此 外 ， 应 以 现 实 问 题 为 导
向，全面系统完善监管体系。比
如，一些地方的房管、城管、市
场 监 管 等 部 门 没 有 实 现 信 息 共
享，既影响监督效果，也影响联
合惩戒。再如，违规转租转借保
障房基本发生在居民小区，这就
需要基层民警、住房保障和街道
房管部门、小区物业等多方配合
发力。同时，应该鼓励居民举报
违规转租转借保障房，对举报者
既要保护又要奖励。

对违规转租转借保障房
应联合惩戒

“机” 遇 陈英远 绘


